

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Vermessungswesen und Kulturtechnik = Revue technique suisse des mensurations et améliorations foncières

Herausgeber: Schweizerischer Geometerverein = Association suisse des géomètres

Band: 39 (1941)

Heft: 7

Nachruf: Henri Grivaz

Autor: A.A.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

† **Henri Grivaz**



Le 14 mai dernier est décédé à Lausanne, dans sa 83^e année, après une longue maladie, notre collègue M. Henri Grivaz, ancien chef de service au Département vaudois des Travaux publics. Avec Henri Grivaz disparaît, après une carrière bien remplie, un des géomètres suisses qui a le plus honoré sa profession; les nombreux travaux exécutés par le regretté défunt dans le domaine cadastral ou topographique se distinguaient par leur bienfacture et leur précision. La conscience professionnelle de notre collègue était bien connue et la confiance des autorités lui fut bientôt acquise; dès le début de sa carrière H. Grivaz fut chargé de mensurations importantes qu'il mena à bonne fin avec une minutie à laquelle les instances de vérification rendirent pleinement hommage.

Originaire de Payerne, H. Grivaz naquit le 21 juillet 1858 et suivit les classes de cette localité en compagnie notamment de M. E. Chuard, ancien Président de la Confédération dont il était le condisciple au collège. Il fut élève de l'Ecole moyenne à Lausanne, puis entra comme stagiaire dans le bureau de M. Grivel, géomètre à Morges, où il collabora à divers leviers cadastraux (Colombier, Val de Ruz, Côte aux Fées, etc.). En juin 1878, notre collègue subit avec succès les épreuves pour l'obtention du brevet vaudois de géomètre (à l'époque commissaire arpenteur) mais vu son âge devait attendre encore trois ans l'octroi d'une patente lui permettant d'ouvrir un bureau. Dans l'intervalle, il contracta un engagement au bureau de M. Ammann, géomètre à Olten, puis suivit

les cours de l'Ecole polytechnique fédérale à Zurich, où enseignaient alors les Prof. Rebstein, Heim, Wild qui furent ses maîtres. Ainsi préparé, pratiquement et théoriquement, H. Grivaz se présenta comme candidat aux examens du concordat et fut agréé géomètre concordataire, après des épreuves subies à Berne et Zurich. Dans l'intervalle, il avait collaboré, en qualité de sous-officier du génie, à la mesure des bases d'Aarberg, Weinfelden et Bellinzone et évoquait volontiers avec ses collègues les diverses péripéties de ces délicates opérations, qui contribuèrent largement à l'établissement du réseau géodésique suisse.

Un vaste champ d'activité allait d'ailleurs s'offrir au jeune géomètre porteur des brevets vaudois et du concordat. Le canton de Vaud passait en 1883 une convention avec le Bureau topographique fédéral pour l'établissement du réseau de la triangulation cantonale. Dans une récente publication rédigée par M. l'ingénieur en chef Zöllly (voir Revue technique suisse des mensurations, décembre 1936 — mai 1937) le rôle prépondérant joué par H. Grivaz est clairement exposé. C'est à ce dernier notamment qu'on doit le calcul du réseau vaudois de 1885-1890 et une partie des observations sur le terrain, travaux exécutés à l'entièvre satisfaction de l'Autorité de surveillance.

Dans le domaine proprement dit de la mensuration, notre regretté collègue a fait preuve de capacités exceptionnelles en entreprenant la rénovation des plans de la Commune d'Ollon, grand territoire s'étendant du Rhône aux montagnes d'Ormond-Dessus (1897-1903). Cette mensuration cadastrale d'Ollon fut à tous égards conduite de façon remarquable.

Mais la carrière du défunt ne se borne pas là; en 1903 le Conseil d'Etat l'appelait au poste de voyer pour les Districts de Payerne et Avanches et en 1907, à celui de chef de service au Département des Travaux publics à Lausanne. Durant plus de 20 ans, jusqu'en 1928, H. Grivaz demeure à la tête de l'important service « Administration et Entretien » où il put faire valoir ses connaissances tant techniques qu'administratives.

En 1930, notre regretté collègue fut nommé membre vétéran de la Société suisse des Géomètres; malgré ses absorbantes fonctions, il avait gardé un contact étroit avec ses collègues. Rappelons qu'à partir de 1916, et durant plusieurs années, il fut chargé de Cours à la section des géomètres de l'Université de Lausanne.

Ces occupations professionnelles multiples n'empêchèrent pas Henri Grivaz de s'intéresser aux affaires publiques: en 1883 déjà, il représentait au Grand Conseil vaudois le Cercle de Payerne; il était alors le benjamin de cette Assemblée. A plus d'une reprise ses amis le pressentirent pour accepter une candidature à un poste plus élevé, mais il préféra poursuivre la tâche qu'il s'était tracée.

Nous avons rappelé au cours de cette note trop succincte la part prise par le défunt à la mesure des bases géodésiques suisses en qualité de sous-officier du génie. Henri Grivaz parvint au grade de Capitaine du Génie en 1890 et fut un chef aimé et estimé de ses subordonnés.

Nous présentons à sa famille, à ses fils en particulier, M. F. Grivaz, Chef du service cantonal des forêts, à Lausanne, et notre collègue M. Julien Grivaz, Voyer à Aigle, l'expression de notre très sincère sympathie.

A. A.

Bücherbesprechungen

Kleffner, Wilhelm, Die Reichskartenwerke mit besonderer Behandlung der Darstellung der Bodenformen. Verlag Walter de Gruyter & Co., Berlin 1939. — 108 Seiten Text mit 50 Abbildungen und 16 Kartenbeilagen im Anhang.

Der Inhalt dieses Buches gliedert sich in folgende Hauptabschnitte: